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施政報告透露本地

勞動人口在過去兩年

流失約14萬人，其中

七成屬高技術人員。

數碼港行政總裁任景信日前在接受

香港文匯報專訪時透露，數碼港已

部署三項行動吸引創科人才、企業

來港，包括：一、他近日已邀約大

量海外領事及參贊，闡述香港的最

新政策，尤其着力吸引歐美及以色

列等地的區塊鏈、Web3及網絡安全

等技術人才；二、加強對創企成長

初期的幫助，提升來港誘因；三、

要吸引企業及人才來港，更重要的

是要展示來香港發展的前景及機

遇，他認為，「一國兩制」、「背

靠祖國、聯通世界」是香港故事的

核心，更須說清說透。

◆香港文匯報記者 曾業俊

	�

任景信任景信：：三招搶人才搶企業三招搶人才搶企業 約見海外領事闡述最新政策機遇約見海外領事闡述最新政策機遇

任景信不諱言，本港創科行業目前正面對人才
流失情況，原因主要有二：第一，業界前幾

年未知特區政府在發展虛擬資產及相關金融科技
方面的取態，擔心在港發展此類金融科技業務會
觸犯法律，憂慮行業在港發展前景；其次，全球
都在推動創科，人才本來已經搶手，而過去幾
年，新加坡及杜拜積極開放，大力吸引香港的創
科人才，其中新加坡在來港搶人方面非常進取，
專挖香港的區塊鏈及Web3方面的人才。

虛擬資產中心政策正面
任景信透露，他近日已邀約大量海外領事及參

贊，洽商如何加強合作，向海外人士分享更多香
港的最新政策及發展機會，吸引海外人才及創業
者來港。他相信，政府及其他半官方機構都將會
做更多此類工作，讓世界明白香港在「一國兩
制」下有相當優越的發展機會。
他相信，隨着特區政府公布《有關香港虛擬資
產發展的政策宣言》，看見政府對虛擬資產及相
關金融科技持清晰正面態度，相信可以令本港的
區塊鏈人才庫回復穩定。而事實上，自「0+3」
入境政策實施以來，已有大量人才陸續回港。
至於數碼港會與哪些海外國家合作，則視乎人

才需要及分布。據數碼港統計，目前園區內有至

少四分之一的創科公司創辦人來自香港以外，包
括以色列、美國、歐洲、英國，任景信指這些都
是數碼港希望加強合作的國家，而未來更特別希
望加強與東歐地區的人才合作及交流，因為東歐
的區塊鏈技術及人才相當出色，數碼港希望吸引
更多來自這些地區的區塊鏈、Web3及網絡安全
等底層技術人才來港。

加強對創企輔導增誘因
另外，為增強來港的吸引力，港碼港亦會加強
對初創企業的輔導，增加它們的成功機會。創企
在成長過程遭遇的困難主要是「融資」和「搵生
意」，他指出，投資及協助初創融資是數碼港的
主要協助範疇，數碼港已相應成立各類支援服
務，例如提供配對活動，聯繫業界不同投資者，
定期為投資者物色有興趣的創企。數碼港亦提供
大量配套活動、導師訓練、不同課程及園區公司
交流活動，為創企提供接觸不同天使投資者及機
構投資者的機會。
投資者不單止提供資金，更會指導創業者如何

做生意，及協助他們打入市場。例如數碼港培育
計劃初創公司「和田便當」（Wada Bento），最
初為大家樂旗下「小熊班長」提供飯盒銷售供應
鏈及前沿銷售機，其成績吸引到希望將業務多元

化的金源米業投資，現時在越南所有OK便利店
都有金源米業及和田便當的熱食飯盒銷售機，幫
助和田便當衝出香港，擴大了市場。

新地緣局勢下港角色更鮮明
任景信指出，要更好地吸引企業及人才來港，

除政策及資金等扶持外，更重要的是要讓大家看
到來香港發展的前景。中共二十大報告強調鞏固
提升香港創新科技等領域的地位，國家「十四
五」規劃亦定位香港發揮中心及對外聯繫作用，
這就是本港賴以吸引企業及人才的最大政策環
境，也是香港故事的核心。在現時的地緣政治局
勢下，香港擁有的「一國兩制」、「背靠祖國
聯通世界」等獨特優勢，令香港的角色地位更加
鮮明。香港擁有接軌國際標準的平台，亦即是金
融體系、法律、稅制、國際級基建等等，海外企
業可借香港進軍內地，內地企業可以藉香港走向
世界，無論大小企業，在香港都可以找到更佳的
發展機遇，這是世界沒有其他地方能夠比擬的。

即時社交通訊整合平台SleekFlow，為數碼港培育計
劃扶持的初創公司，數碼港為 SleekFlow 提供商貿網
絡及專業意見，協助該公司拓展東南亞市場。Sleek-
Flow創辦人蔡廷峰早前接受香港文匯報訪問時表示，
SleekFlow透過統一整合多個社交媒體的信息，商戶能
通過一App實現多個社交媒體的管理，便捷打開社交
商務市場大門。

施政報告提出成立「香港共同投資基金」，
從「未來基金」撥出300億元，以引進和投資
落戶香港的企業。事實上，數碼港作為培養本
地初創的孵化器，多年前已開展性質類似的
「數碼港投資創業基金」（CMF）。任景信對
CMF過去幾年的效果感到滿意，平均數碼港每
投資1元，可以吸引9元額外投入，有9倍效
應，甚至最高去到 13倍，即數碼港每投資 1
元，就帶多13元的私人投入。

經數碼港篩選 投資者放心
任景信表示，CMF成立背景是因為在整個初創融

資的大環境中，願意在早期投資的天使基金不多，
反而在初創發展較後期，尤其準備上市前的融資渠

道或資金會較多。雖然後期投資的回報不及早期
高，但由於企業已有較成熟的營運及業務情況，因
為大部分投資者寧願選擇後期風險低得多的融資。
而CMF的成立理念，正正是要彌補上述融資空
隙，讓初創在整個成長過程中都得到資金支援，融
資鏈可以連貫，穩定其投資或營運模式。
任景信續指，CMF作為風投基金，其特性是採

用「共投（Co-investment）」的做法，不是純粹
數碼港自己投入，而是數碼港推動其他市場資金
更積極投入創企；而因為數碼港已承諾會投資，
所以在一定程度上降低其他私人投資者的風險，
提高他們的投資意慾。投資者會認為數碼港作為
政府機構都願意投入，而這些獲投資的創企不但
大部分都出身自數碼港培育計劃，更是由數碼港

篩選出來的頂尖創企，投資者會覺得風險較低，
相對更願意投入。

已投資逾20創企 整體有賺
他直言對CMF過去幾年的效果非常滿意，直指

「滿足到期望目標」，又指現時平均數碼港每投
資1元，可以吸引9元額外投入，有9倍效應，甚
至最高去到13倍，即數碼港每投資1元，就帶多
13元的私人投入，成果出色。
CMF至今已投資20多間創企，部分已有一定

回報，主要是當數碼港投入後，其他投資者隨後
投入，帶動企業的整體估值迅速提高。
總體而言，數碼港的投資回報都有上升趨勢，
強調「整體都有賺」。

數碼港為創業者提供大量資金及支
援，每年都吸引大量創企申請加入。任
景信指出，數碼港的培育計劃擁有成熟
及多年有效的機制，每年都有3次「收
生」，現時正考慮增加次數，提高創
企加入培育計劃的機會。事實上，數
碼港在過去幾年都有增加「收生」人
數，現時每年收約130間創企，分3次
收，每次都反應熱烈，申請企業多達
600至700間。

金融科技公司 數碼港佔2/3
任景信指，數碼港專注數碼科技應

用，大部分資源都投入3個範疇發展，
「收生」除了要求創企的業務包含人
工智能、大數據、區塊鏈等技術之
外，更主要力推3個商業應用的行業，
包括現時成績不俗的金融科技。目前
全港有約600間金融科技公司，數碼港
就佔400多間。

另外是與數碼娛樂相關，過去一年
多，遊戲、電競公司轉型成NFT、區塊
鏈遊戲，後來又轉型成「元宇宙」，其
發展相當熾熱，任景信形容數碼港是
「食正條水」，其中表表者是獨角獸
Animoca Brands。他指，數碼港在3年
前已大力推動區塊鏈遊戲，又從歐洲引
入此類公司交流，結果發展得相當好。

第三個範疇是配合政府在智慧城市方面
發展，專注智慧生活方面的創企。
至於融資選取方面，首要條件是該企

業是否有融資需要。部分創企剛開始未
必想有其他投資者加入，反而想自己先
穩定下來，再尋找機構投資者。數碼港
會視乎企業的業務發展計劃以及數碼港
能力而提供協助。數碼港亦會研究整個
投資過程，協助企業「講好自己故
事」，有效演繹並吸引投資。數碼港亦
會與企業一起物色其他機構投資者合
作。

獲投資公司必須有好成績
獲數碼港投資的公司，一定要有良好

成績，例如在培育計劃過程獲取多個獎
項。此外，除了視乎業績，亦會視乎企
業團隊。創企好多時未必在業務上賺
錢，但其業務營運模式可能發展出自己
的獨特性，有值得投資的潛力。

點 評 創 投 前 景

生科醫健領域料勝一籌
解 密 入 港 關 鍵

每年「收生」3次 共約130間

每投資1元 吸引9元額外投入

創科世界百花齊放，至於未來哪
些科技領域會被看高一線，則是投
資者關心的議題之一。任景信表
示，參考融資市場數據，相信生物
科技和醫療健康產業是被看好的創
科領域之一，因為疫情之後，全球
都提升健康意識，投入更多資源在
生物科技和醫療健康的研發之上，
加大市場及投資回報。

金融科技受惠數字貨幣發展
金融科技亦是任景信看好的創科產
業，他指出，香港具備此領域的發展
優勢，特別是施政報告提出本港將加
強數字人民幣及數字港幣的工作，提
升跨境金融交易，促進大灣區融合，
便利大灣區市場，因此將來無論是數
碼支付抑或數字貨幣的相關金融科
技，相信都會有政策大力推動。而
「商業數據通」亦將促進商業數據更

開放交換，預料通過金融科技及人工
智能的配合，將促進全新的信貸服務
方式出現。另外由於出現新的投資渠
道，相信財富管理亦愈來愈重要。

中期看好碳中和及綠色科技
任景信續指，中期看好綠色科

技，尤其是碳排放或可持續發展方
面技術，預料會有龐大的新興市場
出現。目前全球已有130多個國家簽
訂碳中和目標，意味減低碳排放已
是全球趨勢，而過程亦會產生全新
的綠色資產類別交易。不同國家都
有不同的綠色標準，而標準及產品
互認就會形成新市場，情況類似現
時的貨幣交易。事實上，港交所近
日亦已推出全新國際碳市場 Core
Climate，為亞洲以至全球提供自願
碳信用產品及工具交易平台，連接
資本與氣候相關產品。

扶 助 案 例

助SleekFlow拓東南亞

▲任景信認為，為了更好地吸引企業及人才
來港，要讓大家看到來香港發展的前景。

香港文匯報記者北山彥攝

數碼港科技生態圈

數碼港社群：

◆駐園區社群成員有逾800間（包括駐園區受培育公司、
Smart-Space用戶及辦公室租戶）

◆386間金融科技公司

◆677間Smart-Space公司

◆累計有180間已拓展海外市場的培育公司

◆累計有142個獲「海外及內地市場推廣計劃」支援的本
地及海外業界活動

◆362名數碼科技實習人數

◆累計376名「數碼港‧大學合作夥伴計劃」參與學
生人數

以上數據為截至去年底
資料來源：數碼港2020至2021年報及新聞稿

數碼港近年支援初創企業情況

數碼港初創社群：

◆去年10月至今年9月期間，融資金額逾155億元，
按年上升176%，累計融資344億元。

「數碼港投資創業基金」：

◆2016 年成立至今年 10 月底，累計已批出 25 個項
目，吸引共同投資15.5億元，集資總額逾17.25億
元，引資比率達1：9。

「數碼港投資者網絡」：

◆由去年10月至今年9月，促成約5.8億元的融資額，
按年增加約8,000萬元。

◆數碼港投資者網絡成立五年至今，累積超過150家公
司會員，為網絡內的投資者及數碼港初創企業，撮合
67宗投資，總投資規模超過17億元。

「數碼港創意微型基金」：

◆截至去年底，「數碼港創意微型基金」獲資助項目
及「數碼港培育計劃」下的培育公司有226間。

◆資料來源：數碼港2020至2021年報及新聞稿

智慧零售設備供應商MBOX為數碼港培育的澳門初創
公司，2018年便開拓澳門智慧零售市場，利用雲端管理平
台及物聯網技術，並支援不同電子支付方式，售賣包括口
罩、進口零食和玩具精品等產品。MBOX創辦人陳立光
早前接受香港文匯報訪問時表示，公司很希望進入香港，
相信香港的辦公室、商場、酒店等場所，對智能售賣機的
需求很大。

澳門MBOX將「反攻」香港


